
Covid-19: en febrero 
partirá vacunación a 
adultos mayores

GRUPO DE ENTRE 71 Y 84 AÑOS RECIBIRÁN DOSIS EN LA SEMANA QUE INICIA EL LUNES 8

Dos millones de vacunas  
llegaron ayer al país y se espera 
que el domingo llegue un  

número similar para iniciar una 
vacunación masiva en el país. A 
Biobío las dosis estarían el fin de 

semana y la inoculación partirá 
el miércoles 3, tras sortear 
temas administrativos, con el 

personal de Salud, residentes 
del Sename y de hogares de 
adulto mayor. 

Este fin de semana llegarán más de 16 mil vacunas Sinovac a la Región 
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Las salidas de los senadores electos en 2013 y el eventual arribo de la congresista, Jacqueline van Rysselberghe, a la nueva región, igual 
cambiaría el escenario en Biobío, donde dos gremialistas se disputarían el cupo de la ex timonel de la UDI.

Carrera senatorial traería sorpresas en regiones de Biobío y Ñuble

POLITICA PÁG.4 DEPORTES PÁG.14

Sinfónica UdeC cierra 
su temporada con 
interpretación de 
“Bésame mucho”

“Quiero ser la figura del partido”, ase-
guró el capitán vialino, de cara a un 
duelo donde pueden ser punteros. 

 FOTO: CORCUDEC

Arturo Sanhueza 
apuesta por ser 
titular en clásico 
con D. Concepción

Aportan agua, vitaminas, minerales, 
fibra y otros componentes claves para 
una dieta saludable. Además, su inges-
ta ayuda al adecuado funcionamiento 
del organismo y prevenir patologías 
como cánceres.

Verano, la época 
ideal para motivar 
el consumo de 
frutas en los niños

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

Un 71% de las visas 
otorgadas a extranjeros 
en 2020 a nivel regional 
fueron para venezolanos
Francia Campos, representante de esta 
comunidad, indicó que cifra debe ser 
mayor pues muchos ingresan por pasos no 
habilitados. Por otra parte, el 53% de los 
migrantes están en Concepción.
CIUDAD PÁG.8
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ENFOQUE

PABLO TORRES 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica 

Desde el 18 de octubre de 2019 y 
hasta la fecha miles de habitantes del 
territorio nacional hicieron amplio 
ejercicio de su legítimo derecho a la 
manifestación. Compelidos por las 
circunstancias, desbordaron calles y 
avenidas exigiendo precisamente el 
pleno ejercicio de derechos funda-
mentales  como el derecho a la salud, 
a la educación y el derecho a una pen-
sión digna. 

 Sin embargo, frente a esta lucha por 
los derechos la respuesta institucio-
nal fue una sola, flagrantes violacio-
nes a los mismos, en especial, al pro-
pio derecho a manifestarse y la inte-
gridad física y psíquica de las y los 
manifestantes. 

En efecto, el uso desproporcionado 
de fuerza por parte de las institucio-
nes “garantes del orden público” gene-
ró cientos de víctimas de mutilaciones 
oculares. Estos hechos, además del 

víctimas insatisfechas, y un discurso 
institucional que parece dar a entender 
que aquí nada ocurrió. Frente a ese dis-
curso negacionista, la ciudadanía plan-
tea uno totalmente distinto, el de las vio-
laciones sistemáticas a los derechos 
humanos. 

Fueron esas manifestaciones, con 
sus miles de lesionadas, lesionados y 
privados de libertad, las que desembo-
caron en el proceso constituyente ac-
tualmente en curso, por ello, es nece-
sario volver a plantear un debate so-
bre verdad, justicia, reparación y 
garantías de no repetición.  

Seguimos viviendo violaciones 
brutales a los derechos humanos, 
una de las grandes deudas de nues-
tra “democracia”. No podemos se-
guir haciendo como si no existieran 
y seguir adelante. El nuevo pacto so-
cial debe fundarse en un compromi-
so profundo con los derechos hu-
manos, por las generaciones pasa-
das y por las venideras. Ello requiere 
reconocer los errores y asegurar que 
nunca volverán a ocurrir. Solo enton-
ces podremos hablar de una vida 
digna en Chile. 

uso indiscriminado de la prisión pre-
ventiva como medida preferente fren-
te a imputados en contexto de movi-
lización, dan cuenta de que, la única 
respuesta del poder frente a la crítica, 
fue la represión y, por lo visto, un silen-
cio cómplice.  

Tristemente los relatos son, en mu-
chos puntos, similares a los del fatídi-
co período posterior al golpe de estado 
y la instauración de la dictadura cívico 
militar en nuestro país. Delitos que no 
son reconocidos, victimarios impunes, 

Uso desproporcionado 

de fuerza por parte de 

las instituciones 

“garantes del orden 

público” generó cientos 

de víctimas de 

mutilaciones oculares.

Necesitamos verdad, justicia, reparación  
y garantías de no repetición
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En la columna anterior pasamos re-
vista a algunos de los logros de la de-
nominada modernización capitalista 
con la finalidad de aportar a un deba-
te que vaya en la línea de repensar el 
desarrollo de Chile a partir de la opor-
tunidad que ofrece el debate constitu-
cional, sobre las bases de un diagnós-
tico lo más certero y alejado de la sub-
jetividad posible. 

Iremos abordando todas las dimen-
siones de la desigualdad, y profundi-
zando en aquellas que creemos pue-
den contribuir a encontrar las causas 
de la fractura social y hoy sin más en-
traremos quizá en la dimensión más 
ideológica y conflictiva desde la pers-
pectiva política, la dimensión material 
mirada desde el Gini. 

Vuelvo a reivindicar algunos aportes 
sustantivos de la denominada moderni-
zación capitalista, fundamentalmente 
contra toda tendencia global, logrando 
hacer converger crecimiento y reduc-
ción de la desigualdad aún en un plano 
marginal en el índice de Gini, pero con-
tra la lógica y la tendencia de a mayor 
crecimiento mayor desigualdad. 

Pasamos en el año 90 de un Gini de 
0,54 a uno de 0,46 en 2018. Sin embargo, 

mita alcanzar mayor eficiencia. 
En lo personal creo los aportes del 

aumento de la riqueza por sobre la prio-
rización solo de la distribución aportan 
de manera más significativa al progreso.  

De ahí que el tema tributario y el au-
mento del tamaño del Estado si bien 
debe ser coherente con impresión fiscal 
y una creciente demanda por mayor pre-
sencia del Estado para hacer frente a las 
incertidumbres, debe ser gradual y cohe-
rente con el cuidado de los beneficios del 
crecimiento y el impulso reactivador en 
el plano coyuntural. 

cuando lo revisamos después de im-
puestos y transferencias -a un año de 
ejecutado presupuestario en  la gestión  
del Estado- nos quedamos muy atrás. 

Nuestro Gini de base o sea el resulta-
do de la operación del mercado nada 
tiene que envidiar al de los países más de-
sarrollados, incluso partimos algo por 
debajo de Francia, Italia o Alemania. 

Por ejemplo EE.UU tiene un Gini de 
base de 0,51 y después de impuestos y 
transferencias baja a un 0,39; Alemania 
tiene un base de 0,50 y baja después de 
impuestos y transferencias a un 0,29; 
Reino Unido pasa de un 0,51 a un 0,36; 
Italia de un 0,52 a un 0,33; Francia de 0,52 
a 0,29 y Bélgica de un 0,49 a un 0,26. 

En Chile, el Gini, de partida, es de 0,50 
y baja después de impuestos y transfe-
rencias a un 0,46, situándonos entre 
los 25 países con mayor ineficiencia en 
la reducción de la desigualdad de ingre-
sos y en el más bajo de la tabla junto a 
México. 

¿En qué fallamos? Para algunos el pro-
blema radica en la carga tributaria que 
si bien a pasado de una recaudación del 
13% del PIB en el año 90 a un 21% el 
2018, sigue estando muy por debajo del 
promedio Ocde de un 34%. 

Transferimos mal, es otra causa rele-
vante, la focalización es inadecuada y el 
costo de programas mal evaluados alto, 
con mucho gasto superfluo que no llega 
a las personas, asignamos bienes públicos 
con las distorsiones de un mal sistema de 
inversión público que equivoca el criterio 
de rentabilidad social y tiende aumentar 
las desigualdades, como queda en eviden-
cia en la evidente fractura territorial. 

De ahí que la descentralización y la 
modernización del Estado deben estar en 
el centro de una agenda que promueva 
la reducción de la desigualdad y que per-

Hablemos de  
desigualdad II

Chile ya cuenta con su pri-
mer calendario de vacunación 
masiva contra la Covid-19. Un 
proceso que comenzará el 
miércoles 3 de febrero en todo 
el país. 

La inoculación iniciará con 
los mayores de 90 años, avan-
zando por grupos entre quie-
nes tienen menos edad, ade-
más de funcionarios de distin-
tas instituciones y servicios de 
primera necesidad. 

Se anunció que al Biobío lle-
garán 163.200 dosis en esta pri-
mera etapa. 

 
Patricio Kuhn Artigues 
(@PatricioKuhn) 
¡El proceso de vacunación con-
tinúa! La vacunación masiva 
contra la Covid-19 seguirá un 
estricto calendario, el cual tiene 
como objetivo ordenar el proce-
so y evitar aglomeraciones. 
 
Graciela  
(@GracielaLobosG) 
#YoMeVacuno y espero pacien-
temente mi turno. Creo que de-
bemos ser colaboradores para 
que este plan funcione bien. 
 
Ricardo Sandoval  
(@ricardo_4891) 
Hay muchas cosas que con 
respeto se pueden discutir. La 
eficacia e importancia de las 
vacunas no está dentro de esos 
temas. 
 
Egon Schmidlin 
(@Egon_Schmidlin) 
Me preocupa la errónea señal 
de “normalidad” que se da con 
la vacunación, cuando ello no 
implica dejar de tomar las me-
didas de autocuidado. 
 
Loreto Carvallo  
(@locarvt) 
Ya han pasado más de 2 sema-
nas desde que recibí la prime-
ra dosis de la vacuna contra la 
Covid-19, NO he mutado, estoy 
bien, sin efectos secundarios 
más que un poco de molestia 
en el brazo el primer día (como 
cualquier vacuna). ¡Esperando 
ansiosísima la segunda dosis!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l último año escolar en Chile fue muy compli-
cado. Debido a la pandemia, más de tres millo-
nes y medio de estudiantes tuvieron que entrar 
de golpe -y en muchos casos sin la disponibili-

dad tecnológica mínima- al ámbito virtual. Un factor re-
levante para el aumento de la deserción escolar en el país, 
que, según cifras del ministerio de Educación, alcanzó 
su registro más alto en los últimos cinco años, llegando 
a un 1,6% del alumnado, equivalente a 47.686. 

En la literatura internacional se enfatiza que abando-
nar el sistema educacional, sin haber completado cier-
tas credenciales académicas mínimas, constituye un 
hito perjudicial en la trayectoria social, económica y la-
boral de una persona, incrementando el riesgo de caer 
en una situación de pobreza y/o exclusión social. La edu-
cación debe entenderse como un canal que permite a 
cada persona el ejercicio amplio de sus derechos, por lo 
que el abandono escolar temprano es uno de los princi-
pales problemas para el éxito de las políticas educativas 
que quieran implementarse a todo nivel. Ello también 
debe complementarse con otros datos del propio minis-
terio de Educación: uno de cada tres niños y niñas, en 
etapa escolar, no entiende lo que lee, y la misma propor-
ción no tiene habilidades básicas en matemática.  

En julio de 2020, se publicó el documento “Propues-
tas Mesa Técnica para la prevención de la Deserción Es-

Deserción escolar en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Esencia de la medicina 

  
Señora Directora: 

“Falto de conciencia”, “cruel, 
inhumano”, “privado o falto de 
espíritu”, son las acepciones 
para el vocablo desalmado/a 
que aparecen en el diccionario 
de la Real Academia Española de 
la Lengua. 

Nunca quisiéramos que esas 
palabras hicieran referencia al 
actuar de algún médico u otro 
agente sanitario, pero lamenta-
blemente puede hacerse reali-
dad cuando el arte médico no se 
enfoca a su fin, que es el dar las 
condiciones para obtener la cu-
ración o tratar en forma paliati-
va la enfermedad, sino que se 
utiliza para matar a una perso-
na. En los casos de aborto provo-
cado al inicio de la vida o de eu-
tanasia hacia el fin de ésta, la 
medicina desalmada está en su 
máxima expresión. 

No actúa en forma estricta-
mente profesional quien traicio-
na los postulados de su arte y 
ciencia. “Falto de conciencia”, 
puede ser una explicación de es-
tas acciones homicidas, ya que, 
por ignorancia o ideología, no re-
conocemos en la persona huma-

na, de cualquier edad o condi-
ción de salud, a un espejo de 
nuestra propia humanidad y es-
tamos dispuestos a negarle su 
derecho más fundamental, el de-
recho a permanecer vivo. 

El juramento hipocrático, de 
tradición milenaria, nos dice: “A 
nadie que me pidiere mortífero 
veneno se lo daré; ni aconsejaré 
su uso; tampoco administraré 
abortivo a mujer alguna”. No per-
mitamos que se corrompa el 
alma de la medicina, que consis-
te en la interacción entre una 
conciencia y una existencia, esta 
última necesitada de ayuda que 
proviene de una conciencia bien 
formada y cuyo objetivo es prote-
ger la vida. 

 
Fernando Chuecas Saldías 

Vicedecano Facultad de Medicina 

y Ciencia U. San Sebastián 

 

Reformar o esperar 

  
Señora Directora: 

Que poco más de 400 días para 
el cambio de Gobierno, y con la 
salida del ministro Ignacio Brio-
nes se abre la pregunta si de se-
guir con una reforma previsional, 
o bien esperar al próximo Go-

bierno para que lidere una refor-
ma según sus propuestas de cam-
pañas, avaladas por la elección 
presidencial. 

Hoy está en discusión una re-
forma previsional cuyos linea-
mientos están muy alejados a lo 
que el Presidente Piñera prome-
tió en campaña, por lo que su 
electorado no ve con buenos ojos 
que del 6% de cotización adicio-
nal, un 4% se destine a un fondo 
de reparto, y que el otro 4% de 
propiedad de trabajador lo admi-
nistre el Estado. 

Tampoco las negociaciones 
previsionales actuales recogen 
las encuestas de la ciudadanía, 
en donde sobre el 50% de los en-
cuestados quieren que el 6% de 
cotización adicional vaya ínte-
gramente a su cuenta, y donde un 
35% sostiene que se distribuya en 
partes iguales entre capitaliza-
ción y reparto. 

Lamentablemente, la discu-
sión previsional ha perdido un 
horizonte técnico, y si se va a ha-
cer una mala reforma, es preferi-
ble que se haga con el respaldo de 
la ciudadanía con la próxima 
elección presidencial. 

  
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

colar”, elaborado por un ente generado bajo el alero del 
citado ministerio. Allí, junto con hacer un diagnóstico 
de los últimos años, también se hace referencia a lo im-
portante del retorno a las clases presenciales. Sin embar-
go, en las condiciones sanitarias actuales, el foco prin-
cipal debería estar en cómo acercar de una mejor ma-
nera los contenidos a quienes, en 2020, no pudieron 
desarrollar los programas de una forma adecuada. 

También cómo mejorar la conectividad, cómo brin-
darle apoyo a ese universo de estudiantes que sí quieren 
estar en sus clases, pero simplemente no pueden. Esto 
igual se menciona en el documento, a lo largo de sus 15 
propuestas de mejora, en lo que busca ser una hoja de 
ruta en uno de los momentos, a todas luces, más com-
plejo para el sistema educativo a nivel nacional. 

La pandemia dejó más al descubierto los problemas 
de la educación primera y secundaria. El primer paso es 
tomar medidas de acuerdo a lo aprendido en 2020, y evi-
tar que la deserción escolar siga en aumento.  

Sin dudas, la pandemia dejó aún 

más al descubierto los problemas 

de la educación primaria y 

secundaria en el país. Se deben 

tomar medidas de acuerdo a lo 

aprendido en 2020. 

¡
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“Frente al mal manejo de las autoridades, es necesario resguardarnos y protegernos para que 
en un futuro cercano podamos volver a las calles. Yo #MeQuedoEnCasa”. 

Bastián Labbé Salazar, candidato a la Convención Constitucional

#MeQuedoEnCasa

la senadora Jacqueline van 
Rysselberghe el año 2013, 
por la circunscripción 
“Biobío Costa”. 

128.451 votos 
obtuvo

Conocida es la cercanía entre 
ambos y es Eguiluz quien 
actúa como intermediario en 
estos ofrecimientos. 

Hermes Soto y 
Claudio Eguiluz

Cambios de región y nuevos nombres 

surgen en la elección senatorial

ELECCIONES SE REALIZARÁN EN NOVIEMBRE PRÓXIMO JUNTO A LA PRESIDENCIAL

Las elecciones de abril están a la 
vuelta de la esquina, muchos can-
didatos a gobernadores, alcaldes, 
concejales y constituyentes están a 
firme. Pero, este año también se 
realizarán comicios parlamenta-
rios (diputado y senadores) y ya se 
está dando una lucha interna en 
los partidos. 

En efecto, en diferentes tiendas ya 
se comienzan a barajar nombres, te-
niendo en consideración que hay al-
gunos que no podrán seguir en sus 
cargos. Cómo son los casos de los di-
putados Enrique van Rysselberghe e 
Iván Norambuena. 

Ambos verían con buenos ojos 
una postulación al Senado. En el 
caso de Norambuena, ha expresado  
públicamente su intención de ini-

El posible arribo a Ñuble de la actual senadora, Jacqueline van Rysselbergue, podría generar una 
eventual contienda interna en el gremialismo del Biobío. En RN también se manejan algunos nombres.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ciar la carrera por uno de los tres es-
caños que tendrá el Biobío. 

Enrique van Rysselberghe, en tan-
to, ha demostrado su disposición a lo 
que defina el partido. Su nombre 
también se habría barajado como 
constituyente, pero él mismo se en-
cargó de desmentir esos rumores. 

Ambos deberán ver qué sucederá 
con la senadora y ex timonel de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe, 
quien aún no ha resuelto si repostu-
lará y si lo hará en Biobío o Ñuble. 
Esto debido al despliegue que ha rea-
lizado en la nueva región. 

Según conocedores de esta even-
tual apuesta, ella se concretaría en 
base a tres parámetros: encuestas y 
sondeos que la posicionarían mejor 
que en Biobío; en Ñuble existe una es-
tructura política más potente y vali-
dada para la UDI; y por último, su 

competencia sería más abordable. 
El último punto no es del todo cla-

ro. En el territorio competirían Lore-
to Carvajal (PPD), quien en su cali-
dad de diputada obtuvo 12.734 votos 
(y hace unos días asumió el puesto 
dejado por Felipe Harboe en el Sena-
do); y los actuales diputados, Jorge 
Sabag (DC), quien obtuvo 28.995 vo-
tos en 2017; y Frank Sauerbaum (RN) 
quien logró 18.107 sufragios. 

 
¿Hermes Soto senador? 

Otro nombre que se conoció en las 
últimas horas es el del ex director ge-
neral de Carabineros, Hermes Soto. 
Quien dejó la institución tras el caso 
Catrillanca. 

Soto divide su vida entre su casa en 
Chiguayante y su parcela en Santa 
Bárbara. Pero, desde mayo de 2019 
han sido habituales los encuentros 

con el ex timonel regional de RN, 
Claudio Eguiluz. Allí habrían surgi-
do al menos dos ofrecimientos de 
cargos públicos: gobernador regio-
nal y alcalde de Los Ángeles. 

El presidente regional de RN, Feli-
pe Rodríguez, dijo que el nombre de 
Soto llegó directamente a Santiago 
y que no ha salido de la zona. “No es-
tamos pensando en la senatorial en 
este minuto, estamos enfocados en 
la elección de abril. El nombre de 
Hermes Soto lo he escuchado por di-
rigentes nacionales, pero no hay 
nada concreto en la zona”. 

Incluso, al interior del partido de 
la estrella se barajan otros nombres 
como el del ex gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras.

HERMES SOTO sería 
una de las cartas senato-
riales que barajan en RN 
desde Santiago.

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SENADORA 
estaría evaluando 

competir en la región 
de Ñuble, donde los 

dos senadores electos 
ya no están en sus 

cargos.
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La iniciativa también contempla 
excusas para quienes tengan a 
su cuidado adultos mayores o 
personas con discapacidad.

Adulto mayor o 
discapacidad

En condiciones de ser estudia-
do por la Cámara de Diputados 
quedó el proyecto de ley que excu-
sa a las mujeres embarazadas du-
rante todo periodo de gestación, 
aquellas que tengan hijos meno-
res de 2 años y las que estén al cui-
dado de éstos, de ser vocales de 
mesa. 

Lo anterior, luego que la Sala 
del Senado aprobara por unani-
midad  (36 votos) los cambios ge-
nerados en la Comisión Especial 
encargada de conocer iniciativas 
y tramitar proyectos de ley rela-
cionados con la mujer y la igual-
dad de género. 

“Este año habrá muchas elec-
ciones y la pandemia sigue entre 
nosotros. Sabemos lo extenuante 
que es estar embarazada y con 
mayor razón, los primeros meses 
post parto que llevan consigo la 
lactancia que queremos prote-
ger”, comentó una de las autoras 
de la propuesta, la senadora Mar-
cela Sabat. 

Agregó que “el pasado 25 de oc-
tubre muchas madres se excusa-
ron de ser vocales, sin embargo, el 
Consejo del Servicio Electoral 
(Servel) nos hizo ver la necesidad 
de establecerlo en una ley, de allí 
esta norma”.  

El proyecto establece que la 

mujer en estado de gestación de-
berá acreditar su situación me-
diante documento extendido por 
el establecimiento de salud don-
de se realice el control. En el caso 
de las madres de menores de dos 
años, bastará con el certificado 
de nacimiento.

Con la publicación de las listas 
aceptadas y rechazadas con mi-
ras a la Convención Constitucio-
nal, en la Región causó sorpresa 
la decisión que tomó el Servel al 
bajar la candidatura de Miriam 
Espinoza, carta del PRO e inte-
grante de la Lista del Apruebo en 
el Distrito 20. 

La decisión del servicio se basó 
en la militancia de Espinoza, que 
había sido inscrita como inde-
pendientes, lo que provocó el re-
chazo de toda la lista en la que es-

taba incluida, pues no se cum-
plió con el criterio de paridad. 

Para resolver esta situación, el 
PRO inscribió como nueva candi-
data a constituyente por el Distri-
to 20 a la independiente Paula Ál-
varez (44 años), activa dirigente 
vecinal, vocera en la oposición a 
la cuarta etapa de Hidronor, en-
tre 2018 hasta el 2020 y en la cau-
sa Almondalle Valle (2019). Como 
la candidata fue recién ingresada, 
hay que esperar la resolución del 
Servel los próximos días.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PRO inscribe otra carta a la 
Convención Constitucional

LA ELECCIÓN se realizará en abril.

EL PROYECTO debe ser revisado ahora por la Cámara.

El FEP es una iniciativa del Estado de Chile que financia proyectos, 
programas y actividades de promoción, educación y difusión sobre 
el sistema de pensiones, para facilitar el ejercicio de los derechos 
previsionales de las personas. 

ÁMBITO DE INTERVENCIÓN:
Difusión del sistema previsional y beneficios de cotizar. 

MONTOS A ASIGNAR:
Entre $50.000.000 y $100.000.000. 

PODRÁN POSTULAR:
Personas naturales y jurídicas, con o sin fines de lucro, cuyos objetivos 
y actividades o servicios estén relacionados con el ámbito de 
intervención señalado. 

MONTO TOTAL DEL FONDO: $1.685.903.000
(Mil seiscientos ochenta y cinco millones, novecientos tres mil pesos, según Ley de Presupuestos 2021)

12 Inicio de postulación, papel y online, desde las 09:00 
horas.febrero

05 Finaliza postulación en soporte papel, a las 13:00 horas. 
marzo

12 Termina postulación vía online, a las 13:00 horas. 
marzo

23 Publicación de resultados.
abril

26 Período de evaluación y selección de proyectos. 
marzo

22
abril

FECHAS, 
POSTULACIONES

 Y RESULTADOS 2021

FONDO PARA LA EDUCACIÓN 
PREVISIONAL (FEP)

XVILlamado a 
concurso 
público nacional    

BASES Y POSTULACIONES EN: 
www.previsionsocial.gob.cl

Avanza 
proyecto  
que exime  
a mujeres 
embarazadas 
de ser vocales 
de mesa
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REGIÓN REGISTRÓ 511 CASOS NUEVOS Y 24 MUERTOS

Consulta 

tardía y baja 

declaración 

de contactos 

impide baja de 
casos en Biobío
El miércoles parte vacunación de 
163.200 personas, incluidos, adultos 
mayores. Informe iCovid Chile advierte 
alto índice de transmisión y carga viral.

A pesar de que prácticamente toda 
la provincia de Concepción está en 
cuarentena, hace dos semanas, la 
baja de contagios de coronavirus a ni-
vel regional es leve.  

De hecho, en las últimas 24 horas 
Biobío registró 511 nuevos contagios, 
24 víctimas fatales, la mayor cifra 
desde el inicio de la pandemia y 2.837 
activos, número que el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, dijo debe experi-
mentar una baja considerable en las 
próximas dos semanas para avanzar 
en el plan Paso a Paso.  

Si bien el confinamiento afecta a 
más de un millón de personas a nivel 
regional, la autoridad sanitaria asegu-
ró que la leve baja de contagios se 
debe a que el 37% de las personas 
consulta en forma tardía, en prome-
dio tres días después del inicio de 
síntomas, lo que impide el aislamien-
to oportuno y permite la propaga-
ción de virus.  

De los 511 casos reportados ayer 
191 consultaron después del tercer 
día. “Deberían consultar antes de 24 
horas porque son tres días en que no 
los podemos aislar ni hacer buena tra-
zabilidad. Las personas no están dan-
do a conocer sus contactos estrechos, 

la idea es que nos ayuden para evitar 
la propagación de la enfermedad lo 
más rápido posible”, dijo Muñoz.  

Para lograr la ansiada baja de con-
tagios el seremi destacó que ayer co-
menzaron a realizar fiscalizaciones 
de movilidad fronterizas en la Re-
gión, provincias y al interior de las ciu-
dades en puntos aleatorios contro-
lando a peatones.  

La autoridad adelantó que para 
hoy se espera una baja significativa 
de casos, aunque sin entregar cifras, 
al comparar con el viernes anterior 
en que hubo 583 casos nuevos y 
3.198 activos.  

Recalcó que, además de las estra-
tegias del Minsal, se requiere el buen 
comportamiento de la comunidad 
para bajar los casos, disminuir la 
ocupación de camas UCI, que ac-
tualmente tiene 10% de disponibili-
dad (25 de 252) y evitar nuevas 
muertes que hasta ahora totalizan 
1034 en Biobío.  

Producto del avance de la pande-
mia en la Región, la subsecretaria de 
Prevención del Delito, Katherine 
Martorell, informó que desde el sá-
bado a las 05 horas retroceden a 
Fase 2, es decir, con confinamiento 
el fin de semana, Santa Juana y San-
ta Bárbara.  

una vacunación masiva en el país que 
partirá por el personal de Salud, ins-
tituciones como el Sename y residen-
tes de hogares de adultos mayores.  

A estos, explicó el ministro de Sa-
lud, Enrique Paris, se unirán los adul-
tos mayores de 85 años, que serán 
convocados en distintas jornadas 
para acudir a los vacunatorios. En 
caso de que esto no sea posible serán 
inoculados en sus domicilios.  

La seremi de Gobierno, Francesca 
Parodi, recalcó que, si bien a la Región 
llegarán 163.200 dosis, la batalla con-
tra el coronavirus no se ha ganado y 
que la comunidad deberá seguir cum-
pliendo con las medidas sanitarias.  

Las vacunas llegarán el fin de sema-
na, probablemente, el domingo a Bio-

bío, pero el proceso de inoculación 
debido a temas administrativos co-
menzará el miércoles. 

A partir del lunes 8 de febrero, se va-
cunará al personal crítico del Estado, 
a quienes atienden a la ciudadanía 
como los de farmacias y laborato-
rios, además de Fuerzas Armadas y de 
Orden desplegados. 

En paralelo seguirá la inoculación 
de adultos mayores de entre 71 y 84 
años, convocados para el lunes los en-
tre 81 a 84 años; el martes tocará el 
turno de los 78 a 80 y así sucesivamen-
te hasta el viernes en que será el tur-
no entre 71 y 72 años.

Ximena Valenzuela Cifuentes 

ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN 9% de positividad se 
registró en las últimas 24 

horas en la Región. 

Carga viral y transmisión son altas
El último informe iCovid Chile, desarrollado por las 

universidades de Chile, Católica y de Concepción, de-
talló que el indicador de transmisión R, se mantiene 
en rojo (1,05). “En todas las regiones cada caso conta-
gia al menos a otro caso, manteniendo y prolongan-
do la epidemia a nivel nacional”, dice el documento.  

Andrea Rodríguez, vicerrectora de Investigación y 
Desarrollo de la Universidad de Concepción, enfatizó 
en que la situación del país es peligrosa no sólo “por-

que se mantiene una alta carga y la transmisión sigue 
siendo sobre uno, sino porque nos enfrentamos a un 
alto porcentaje de camas UCI ocupadas, y el crecimien-
to hace ver que si la situación no cambia podemos lle-
gar a una saturación de la capacidad hospitalaria”. 

La velocidad de crecimiento en las hospitalizacio-
nes Covid está en 15%, indica el informe, de continuar 
dicho crecimiento en las hospitalizaciones, la capaci-
dad máxima se alcanzaría en cuatro semanas. 

59.735
personas han resultadas 
contagiadas de coronavirus 
a lo largo de la pandemia, de 
ellas 1.34 fallecieron.

“Es tremendamente importante tomar conciencia que la Covid-19 no es un invento. Trabajo en 
un hospital y he perdido gente que he querido mucho, he visto a compañeros en la UCI y que hoy 

enfrentar complicaciones derivadas de la enfermedad. Cuídense, por ustedes y su familia”.

Paola Soto, trabajadora área de la salud

#MeQuedoEnCasa

Las únicas zonas que mostraron 
mejoras fueron Florida y Yumbel que 
avanzarán a Preparación.  

 
Nueva vacunación  

Un cargamento con dos millones de 
dosis de vacunas de Sinovac llegó ayer 
al país y se espera que el domingo lle-
gue un número similar para iniciar 
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PubliReportaje

Tras el anuncio de bacheos en la transi-
tada Avenida Pedro Aguirre Cerda de San 
Pedro de la Paz - cuyos trabajos se exten-
derán desde Diagonal Bío Bío hasta los Ca-
nelos - muchos vecinos y vecinas se pregun-
tan por qué los trabajos no se hacen de no-
che, considerando la gran congestión 
vehicular que se forma en horas peak de 
cada jornada. 

Richard Gómez, ingeniero civil de la Se-
cretaría de Planificación de la Municipali-
dad, explicó que  la principal razón respon-
de a “pueden existir vecinos adultos ma-
yores a quienes les genere problemas para 
dormir o dificultades para realizar activida-
des nocturnas. Además, como parte del tra-
bajo es en hormigón, esto se hubiese ex-
tendido de 8 a 10 días, provocando que 
media calzada deje de funcionar durante 
cinco días y otra calzada comience a fun-
cionar cinco días después”.  

Agregando que “el tiempo de fraguado 
del hormigón hay que dejarlo al menos cin-
co días para que alcance su resistencia, por 
lo tanto, debido a la cuarentena y dadas las 
condiciones inmejorables concluimos que 
era más conveniente demorar ocho días en 
hacer todos los trabajos que estar un mes 
interrumpiendo diariamente, además de 
los 5 días de fragüe por cada pista”, pre-
cisó. 

Cabe recordar que son 25 intervenciones 
que va a realizar Serviu en conjunto con la 
Municipalidad, cuya inversión es de $167 
millones, las que permitirán mejorar el es-
tándar avenida y darle una mayor continui-
dad a las vías. 

Los puntos consideran bacheo en calza-
da de hormigón, en recarpeteo asfáltico, 
vereda y/o ciclovía, arreglos que se totali-
zan 2750 m2.

Razones técnicas y de ruidos 
molestos para residente impiden 
trabajos nocturnos en Pedro 
Aguirre Cerda 

OBRAS ESTARÁN 
FINALIZADAS 
EL MIÉRCOLES 
2 DE FEBRERO

Alumnos de Duoc UC reutilizaron más de dos 
toneladas de plástico en la construcción de la 
estructura en sede comunitaria de Barrio Norte.

INICIATIVA ES PARTE DE “ACCIÓN POR EL CLIMA”

Innovación y reciclaje apli-
cado a un proyecto comuni-
tario. De esta manera se po-
dría resumir la iniciativa que 
no sólo se quedó como una 
de las 1.900 seleccionadas en 
la plataforma Acción por el 
Clima en el marco de la 
COP26. El proyecto Ecola-
drillos, impulsado por el 
Nodo de Investigación Apli-
cada del Duoc UC penquista, 
se transformó en un aporte 
concreto para el invernadero 
que se construye en la sede 
comunitaria de la junta de 
vecinos Teniente Merino 1 
en Barrio Norte. 

Esta obra tiene la particula-
ridad de incorporar los deno-
minados ecoladrillos en reem-
plazo de los ladrillos tradicio-
nales. El objetivo es simple: 
poder reutilizar más de 2 tone-
ladas de plásticos. Este mate-
rial no tradicional se logra al 
rellenar botellas PET con plás-
ticos y envoltorios limpios y 
secos, comprimidos de forma 
tal que se asegure la resisten-
cia de la construcción.  

Para el director del proyec-
to, Fernando Espinoza, la ini-
ciativa cumple importantes 
premisas como “un aporte a 
la sustentabilidad de los re-
cursos, mediante el reciclaje 
de plásticos que evitamos que 
contaminen los ecosistemas 
junto con ejercer la vincula-
ción de alumnos de educa-
ción superior con una organi-
zación comunitaria, lo que 
genera valor ambiental, eco-
nómico y social”.  

En la construcción, explicó 

además del trabajo de los 
alumnos y el financiamiento 
de Duoc en materiales y otros 
insumos, cuenta con la realiza-
ción de ensayos en el laborato-
rio Citec de la Universidad del 
Bío-Bío (UBB), a fin de poder 
certificar la construcción con 
este material reciclado.  

La recopilación de estos ma-
teriales se realizó desde marzo 
de 2020 a través de la cuenta de 
Instagram @ecoladrillos_con-
ce, en la que participan cerca 
de 9 mil seguidores, estableci-
mientos educacionales, reco-
lectores de desechos orgáni-
cos, entre otros.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Invernadero en 
base a ecoladrillos 
destaca en sector 
Teniente Merino

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Espinoza, se levantará una 
base de 80 metros cuadrados, 
que luego será coronada por 
una estructura metálica y po-
licarbonato para finalizar el 
invernadero donado a la co-
munidad de este sector que, 

“Somos pioneros”

La presidenta de la junta de vecinos, Jazmín Pinto, agrade-
ció la gestión de los alumnos y docentes que lideran el pro-
yecto y dijo sentirse “orgullosa de pertenecer y ser partícipe 
de esta iniciativa, ya que somos una población que creemos 
en este proyecto, porque creemos en ellos. Sabemos que va 
a ser una obra única y somos pioneros”.  

La representante vecinal agregó que este tipo de trabajos 
“va a traer muchos beneficios para la comuna de Concepción 
y aquí va a estar para que lo puedan venir a ver”.  
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el informe entregado por 
Extranjería detalla que un 
53% corresponde a hombres 
y un 47% a mujeres.

En cuanto a las 
visas por sexo

la mayoría de los 
inmigrantes se concentra 
entre el rango etario de los 
18 y 44 años.

En cuanto al 
margen de edad

HUBO UNA BAJA EN COMPARACIÓN A OTROS AÑOS

Información entregada por el de-
partamento de Extranjería, depen-
diente de la gobernación provin-
cial de Concepción, dan cuenta que 
durante el 2020 se realizaron 5.103 
trámites, de ellas 2.290 asociadas a 
otorgamiento de visas.  

De las visas otorgadas, un 47% 
corresponden a mujeres y un 53% 
a hombres. En cuanto a las nacio-
nalidades: 1.626 corresponden a 
venezolanos (71%), seguidos por 
Colombia y Perú con 127 y 59, res-
pectivamente. 

En cuanto a las edades de los nue-
vos residentes, el documento deta-
lló que la mayoría de los inmigran-
tes se concentra en el rango etario 
entre los 18 y 44 años. En el caso de 
los hombres entre los 30 y 44 años, 
y en el de las mujeres entre los 18 y 
29 años, concentrándose en su ma-
yoría en la provincia de Concep-
ción, 2.290 de ellos, es decir un 71%. 

Respecto al detalle por comuna, 
Concepción concentra la mayor 
cantidad de residentes, con 1.212 
personas (53%), seguida por San 
Pedro de la Paz (311), Talcahuano 
(236) y Hualpén (177). 

 
Realidad migrante 

Las cifras a la baja, entregadas 
por Extranjería, se explican por las 
restricciones que ha puesto migra-
ción en la entrada a Chile, ya que 
desde 2014 a 2017 el ingreso de ex-
tranjeros se mantuvo en niveles que 
se acercaban a las 2.000 personas 
por año. Sin embargo, en 2017 se 
evidenció un aumento sostenido 
cercano a las 3.000, con un peak de 
ingresos al país el año 2018, puesto 
que se quintuplicó la tasa de ingre-
sos, respecto de los últimos 4 años. 
Luego la tendencia fue a la baja has-
ta llegar a las cifras actuales. 

Es importante destacar que des-
de el 2018 a la fecha, existen diferen-
tes factores que intervienen en esta 

Un 71% de las visas otorgadas el 2020  
corresponden a venezolanos

FOTO: TVU

La representante de la comunidad 
venezolana, Francia Campos, indicó que 
cifra entregada por extranjería sería 
mayor, puesto que han llegado muchos 
compatriotas a Chile por pasos no 
habilitados.

baja, entre ellas: las restricciones 
por decreto con fuerza de ley a paí-
ses como Venezuela y Haití; el esta-
llido social y la pandemia en curso. 

No obstante, estas cifras sólo re-
flejan la realidad legal, puesto que 
la tasa de venezolanos es aún mayor 
en la provincia, detalló la vocera de 
la comunidad venezolana en el Bio-
bío, Francia Campos. 

“La realidad de nuestra comuni-
dad es bastante triste pues, los que 
han entrado por caminos legales, 
han tenido tardanza con las entre-
gas de sus visas, por la pandemia y 
las cuarentenas, por lo que muchos 
están trabajando de manera infor-
mal. En tanto, aquellos que se vinie-
ron por caminos irregulares y que 
acrecientan las cifras entregadas 
por Extranjería, han traído muchos 
problemas, porque ha aumentado 
el trabajo informal y su presencia en 
las calles, muchos en situaciones 
precarias”, relató. 

Campos aseguró que “ellos se han 
acercado a nuestra organización y 
hemos tratado de ayudarlos, pero 
mientras ellos no regularicen su si-
tuación es difícil que puedan traba-
jar. Hay que tener claro que la llega-
da de nuestra comunidad a Chile y 
a Concepción, es por buscar una 
mejor calidad de vida, que ya no 
hay en Venezuela”. 

Mauro Álvarez S. 

mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONCEPCIÓN concentra la mayor cantidad de migrantes,  con 1.212 personas, es decir un 53%.

La tranquilidad de la comunidad haitiana

Tras la restricción en las fronteras, la comunidad hai-
tiana ha tenido una baja en los ingresos a Chile, como 
también a la Región y, en ese sentido, para conocer en 
qué están la representante de la Fundación “Unidad 
de Inmigrantes Haitianos Biobío” (Unhibi), Carmen Gon-
zález, indicó que en su mayoría se encuentran bien. 

“La comunidad haitiana no ha tenido mayores proble-
mas, son muy pocos los que están con problemas de tra-
bajo. Si bien no están excelentes, tienen servicios bási-

cos. Sólo hay un grupo viviendo en un campamento de 
Hualpén, donde igual viven venezolanos”, comentó. 

En cuanto a problemas que han debido enfrentar, 
González comentó que “al igual que en la comunidad 
venezolana, ha habido retrasos en la entrega de sus 
permisos de trabajo, situación que se da por la crisis 
sanitaria, donde todo está más lento y se está atenien-
do de forma online, lo que todo hace que sea más 
complejo”.

migración segura, ordenada y regu-
lar, que ya ha sido aprobada por el 
Congreso y que nos permitirá que 
aquellos que vienen a aportar a nues-
tro país, entren a nuestro país respal-
dados de forma legal”, manifestó

No obstante, el ingreso ilegal 
cambiará, dijo el gobernador pro-
vincial, Julio Anativia.  

“Actualmente se encuentra vigen-
te una ley migratoria que cumplirá 
cuatro décadas y que no regula de 
buena manera los problemas migra-
torios. Para esto el Gobierno ha im-
pulsado una ley para promover una 
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“La vacuna para la Covid-19 permite ver luz, pero no es un cerrar libro. Es un proceso, lento, que 
va a requerir medidas y protecciones, al menos hasta que se devele el nuevo escenario con gran 

parte de la población vacunada. De momento seguimos, los que podamos, quedándonos en casa”.

María Belén Ortega, académica Ucsc

#MeQuedoEnCasa

INICIATIVA DE COPAS SUR-AUSTRAL Y FACULTAD DE EDUCACIÓN UDEC

En los albores del “Decenio de las 
Naciones Unidas de las Ciencias 
Oceánicas para el Desarrollo Soste-
nible” (2021-2030), desde el 18 de 
enero y por una semana el océano 
protagonizó una instancia que bus-
ca impulsar cambios en la enseñan-
za escolar de Chile desde la Región 
del Biobío: la segunda versión de las 
Jornadas “S.O.S. Océanos” (Summer 

Oceanographic School o Escuela 
Oceanográfica de Verano). 

A cargo del doctor Paul Gómez, 
coordinador de Divulgación Cientí-
fica del Centro de Investigación 
Oceanográfica Copas Sur-Austral 
alojado en el Departamento de Ocea-
nografía de la Universidad de Con-
cepción junto a Rodrigo Cea, especia-
lista en Educación Ambiental de la 
Facultad de Educación de la casa de 
estudios, la iniciativa forma a educa-
dores para lograr que la temática 
oceánica se incorpore de manera 
efectiva dentro del currículo escolar 
chileno. Investigadores del primer 
estamento abordaron los más diver-
sos temas científicos, como conser-
vación de flora y fauna marina y cam-

“S.O.S. Océanos” buscó 
promover cambios 

en  currículo escolar

bio climático, y un equipo del segun-
do entregó herramientas pedagógi-
cas para incluir en las clases los con-
tenidos planteados. 

Este año, 34 participantes finaliza-
ron la formación que se realizó en for-
mato remoto y convocó a docentes, es-
tudiantes de pedagogía y personas de-

dicadas a la comunicación y/o 
divulgación científica de 9 regiones, en-
tre Coquimbo a Aysén, detalla Gómez.  

 
Necesidad y oportunidad 

“S.O.S. Océanos” surge como una 
paradójica necesidad. Chile tiene más 
de 4 mil kilómetros de costa en línea 

recta de norte a sur, con gran cantidad 
de ecosistemas costeros y biodiversi-
dad que proveen recursos que susten-
tan importantes actividades econó-
micas y que miles de familias subsis-
tan, pero “la temática oceánica está 
muy ausente del currículo escolar, 
con pocas menciones en algunas asig-

El tema oceánico es poco abordado en la escuela e, incluso, 
en formación de docentes, que recibieron conocimientos y 
herramientas para incluirlo en clases, educar y concientizar.

naturas”, lamenta Paul Gómez.  
No obstante, las reformas curri-

culares que crearon la asignatura 
“Ciencias para la Ciudadanía” e inclu-
yen un módulo de “Ambiente y Sos-
tenibilidad” que abordará el cambio 
climático se vieron como una opor-
tunidad para incluir en los conteni-
dos al tema oceánico. Esto, porque 
detalla que “a nivel internacional se 
ha empezado a reconocer la impor-
tancia del cuidado del océano por to-
dos los servicios que nos presta, 
como regulación del clima y la can-
tidad de alimento que provee, pero 
también por los múltiples impactos 
que le estamos ocasionando: conta-
minación, sobreexplotación de re-
cursos y efectos del cambio climáti-
co”. Una actividad humana dañina en 
una sociedad muy industrializada, 
consumista y donde mucho es dese-
chable, y “las últimas proyecciones 
sobre cómo se sostiene la vida men-
cionan que menos de la mitad del 
planeta necesitará en los próximos 
años dos planetas Tierra de recursos 
para mantener su estilo de vida. Esto 
es aterrador”, advierte Rodrigo Cea. 

Ahí el hincapié en la educación a 
las nuevas generaciones: “son las que 
heredarán los problemas provoca-
dos por esta cultura del sobreconsu-
mo”. Y no es educar para atemorizar 
sobre el presente y futuro, sino “para 
generar ciudadanos conscientes y 
responsables de las acciones que re-
percuten en su entorno”, sostiene Pa-
blo Malhue, biólogo y docente de San 
Antonio que participó en las jorna-
das. Y actores relevantes en ello son, 
justamente, los profesores que les 
están enseñando, para quienes el 
océano tampoco es parte gravitante 
de la formación inicial en ámbitos 
como la Geografía, afirma Kissy Pa-
tiño, profesora de Enseñanza Media 
en Historia y Geografía en Puente 
Alto que también participó y cree 
que “por ello los conocimientos de ni-
ños y adultos chilenos es muy pobre 
en cuanto a su interacción con el me-
dio y sobre todo con el mar”. 

Así, clave es dar nuevos conoci-
mientos y herramientas a los docen-
tes para que puedan impactar a sus 
educandos. Y Rodrigo Cea plantea 
que evolucionar de estrategias de 
enseñanza-aprendizaje basadas en la 
memorización hacia fortalecer la ca-
pacidad de análisis y reflexión es lo 
que puede lograr modificaciones en 
los comportamientos hacia unos 
más sostenibles, promoviendo una 
cultura de cuidado del océano en 
una sociedad consciente de su im-
portancia.

Natalia Quiero Sanz 

natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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34 PARTICIPANTES culminaron su 
participación en la segunda versión de  
“S.O.S. Océanos”, entre docentes, futuros 
profesores y divulgadores científicos. 
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Verano y frutas de estación: la época 
ideal para incentivar consumo en niños

GRAN VARIEDAD DE PRODUCTOS NATURALES, FRESCOS Y LLAMATIVOS EN SUS COLORES, AROMAS Y SABORES

Sus aromas y sabores son tan va-
riados como sus colores, formas y ta-
maños, pero todas tienen un enorme 
aporte nutricional. Las frutas contie-
nen agua y gran cantidad de vitami-
nas, minerales, fibra dietaria y otros 
componentes esenciales; cada uno 
cumple un rol fundamental para 
mantener el adecuado funciona-
miento y contribuir a la salud del or-
ganismo, resalta Carola Pantoja, nu-
tricionista de Clínica Biobío. 

Por ello, la Organización Mundial 
de la Salud, junto a las verduras, las 
pone al centro de la dieta saludable, 
recomendando la ingesta de más de 
400 gramos diarios o 5 porciones, 3 
de verduras y 2 de frutas, para  me-
jorar la salud de la población y pre-
venir enfermedades crónicas no 
transmisibles como el cáncer, dadas 
sus propiedades antioxidantes. De 
hecho, el organismo estima que mu-
chas muertes que se producen en el 
mundo cada año se asocian a un 
consumo inadecuado de estos ali-
mentos y que si este fuera suficiente 
se podrían salvar muchísimas vidas. 

Y, además de incorporarlas de ma-
nera cotidiana, para el adecuado 
aporte de nutrientes la elección de 
frutas debe ser variada, sostiene 
Pantoja, ya que sus composi-
ciones varían y el secreto de 
sus cualidades nutriciona-
les está en sus pigmentos. 
Por tanto, escoger de di-
versos colores es clave.   

 
Frutas de estación 

Elegir en base a su esta-
cionalidad es otro conse-
jo. “Las frutas de estación 
son las que tienen todas 
las propiedades: no han sido madu-
radas a la fuerza o no han estado re-
frigeradas”, menciona como aspec-
tos importantes la nutricionista Lo-

Por su gran aporte de agua, vitaminas, minerales, fibra y otros componentes,  con 
las verduras, son centro de una dieta saludable. Su ingesta es clave para el 
adecuado funcionamiento del organismo y prevenir patologías como cánceres.

sos, sobre todo las de mayor aporte 
de agua y pocas calorías, como la 
sandía y melón, afirma.  

Una idea que da es dejar que los ni-
ños conozcan las frutas en sus aro-
mas, colores, texturas y sabores, y/o 
mezclarlas en platos atractivos. 

 
Cuidados 

Al incluir frutas hay algunos aspec-
tos que cuidar. “Su consumo debe ser 
de preferencia cruda al natural, lo me-
nos procesada posible. Mientras más 
procesada (pelada, licuada, cocida, et-
cétera) pierde componentes como fi-
bra y algunas vitaminas”, asevera Ca-
rola Pantoja, y así se desvanecen sus 
propiedades. Fresca, bien lavada, en-
tera y con cáscara se asegura mante-
ner sus características nutricionales; 
de hecho, en la piel está el mayor apor-
te de componentes como fibra.   

Por otro lado, las frutas contienen 
fructosa ( forma de azúcar) y en algu-
nas como uva o plátano es mayor, ad-
vierte Lorena Meléndez, por lo que tras 
consumirla pueden incrementar los 
niveles de glicemia (azúcar en sangre). 
Así, destaca que pacientes con proble-
mas para regular su glicemia, como 
los diabéticos, deben cuidar las porcio-
nes, horarios y forma de consumir la 
fruta, mas no dejar de consumirlas. 
Para el resto de las personas, resguar-
dando las recomendaciones básicas, el 
consumo es más libre, pudiendo ser en 
cualquier horario como acompañar el 
desayuno, la colación de mediodía o 

tarde y/o el postre del almuerzo.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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¿Son saludables los jugos y batidos?

Jugos naturales o batidos de fru-
tas son muy apetecidos, sobre todo 
en días calurosos, pero no son pre-
paraciones cuya ingesta se incen-
tive. La razón es que el proceso 
hace que se pierdan muchos nutrien-
tes de la pulpa y cáscara, y tam-
bién tiene un efecto en la fructosa, 
incrementando el índice glicémico 

del alimento, apunta Lorena Melén-
dez. Además, muchas veces se les 
agrega azúcar y otros productos 
que pueden terminar por opacar 
las bondades de la fruta.  Entonces, 
“si se consumen jugos o batidos 
debe ser de forma excepcional y 
no la única forma de incorporar la 
fruta”, dice. 

rena Meléndez, profesora asistente 
del Departamento de Nutrición y 
Dietética de la Universidad de Con-
cepción. 

En la estación, particularmente el 
verano, se detiene, pues la cree ideal 
para incentivar el consumo de fru-
tas e instaurarlo como un necesario 
hábito, sobre todo en niños y niñas. 
“Hay que aprovechar esta época de 
frutas que son muy llamativas y ri-
cas. Los adultos podemos hacer 
cambios en nuestros hábitos, pero es 
más difícil, en cambio los niños es-
tán más ávidos y les llama más la 
atención los colores y texturas”, 
plantea. Fresas, cerezas, arándanos, 
frambuesas o duraz-

nos son sólo algunas de las mu-
chas frutas propias de la temporada 
estival, todas de vistosos colores, 
agradables aromas e importantes 
cualidades nutricionales y, además, 
pueden contribuir a refrescar los 

días caluro-
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“Me quedo en casa porque es la única forma de no contagiarme de este mortal virus. Llamo a 
las personas a que sean conscientes del peligro, y que hagan un esfuerzo por disminuir las sali-

das y el contacto físico”.

María Leal, dueña de casa

#MeQuedoEnCasa

Acuerdan mantener la tasa de 
interés de política monetaria

CONSEJO DEL BANCO CENTRAL DE CHILE

En su primera reunión del año, 
el Banco Central anunció que 
mantendrá la Tasa de Política 
Monetaria (TPM) en su mínimo 
técnico y señaló que pese al dete-
rioro de las condiciones sanita-
rias el panorama internacional 
no presenta mayores cambios. 
En el escenario externo, el pano-
rama general para el 2021 sigue 
sin mayores cambios, pese a un 
primer trimestre algo más débil 
producto del agravamiento de la 
situación sanitaria y la reimposi-
ción de medidas de contención 
más restrictivas. 

El ente emisor destacó tam-
bién el bajo crecimiento del cré-
dito bancario, principalmente de 
las colocaciones de consumo y 
comerciales, y consideran que la 
aprobación del Fogape 2.0 podría 
darle un nuevo impulso. Los mer-
cados financieros locales, en ge-
neral, se han acoplado al tono 
más positivo de sus pares inter-
nacionales.  

“El Banco Central de Chile 
mantuvo la tasa de política mo-
netaria dando una señal de con-
servar su política expansiva; sí es 
de preocupación la situación que 
se ha visto en el contexto mundial 
y nacional considerando que el 
crecimiento se ha moderado en 
los últimos meses debido al avan-
ce sin tregua de la pandemia, 
afectando principalmente a los 
sectores de servicios” comentó 
Luis Slier Muñoz, Director de In-
geniería de la Universidad San 
Sebastián. 

En tanto, el Consejo del Banco 
Central señaló que el cierre de la 
inflación en 3% en 2020 respon-
dió a una mayor demanda en bie-
nes particulares y a una lenta re-
posición de inventarios. Además, 
afirmaron que la inflación de ser-
vicios se mantiene rezagada y 
que, en el mediano plazo, las hol-
guras de capacidad mantendrán 
contenidas las presiones infla-
cionarias. 

En cuanto a la actividad local, el 
Imacec de noviembre anotó un 
crecimiento de 0,3% anual y de 
1,1% respecto del mes previo en 
términos desestacionalizados, 
continuando así con el paulatino 
proceso de recuperación de la 
economía. Destacó en este resul-
tado el dinamismo del comercio, 
que contrasta con el rezago de los 
servicios. Asimismo, el 2020 cerró 
con una inf lación total de 3% 
anual respondiendo principal-
mente a algunos bienes de alta 

tal de US$ 50.000 millones en esta 
facilidad. 

No obstante, el consejo del Ban-
co Central de Chile reiteró que 
futuros cambios en la política mo-
netaria o en las medidas adiciona-
les dependerán de la evolución 
del panorama macroeconómico, 
el adecuado funcionamiento de 
los mercados financieros y el 
cumplimiento de los objetivos de 
inflación y estabilidad financiera 
del Banco.

 FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

En un 0,50% mantienen la Tasa de Política Monetaria (TPM),  junto con adecuaciones la 
Facilidad de Financiamiento Condicional al Incremento de las Colocaciones (Fcic).

demanda que, en medio de una 
lenta reposición de inventarios y 
aumentos en los costos de trans-
porte, han continuado impulsan-
do la inflación en lo más reciente. 

“La medida establecida por el 
Banco Central va en la línea de 
mantener políticas que vayan en 
la dirección de estimular la econo-
mía en dirección de generar con-
diciones monetarias para una 
reactivación, en función de que 
la actividad económica está muy 
reducida, merced esencialmente 
a la necesidad de mantener redu-
cida la movilidad en el objetivo de 

controlar la pandemia” sostuvo 
Ariel Yévenes, economista Cen-
tro de Estudios Corbiobío. 

A su vez, el ente emisor anunció 
un tercer Financiamiento Condi-
cional al Incremento de las Colo-
caciones (FCIC) por un monto de 
US$ 10.000 millones durante seis 
meses y amplió los colaterales ele-
gibles para esta etapa desde la 
cartera comercial, con lo que el 
Banco Central recibirá carteras 
comerciales con una pérdida es-
perada de hasta un 9%. Así, con 
esta nueva medida, la institución 
monetaria habrá dispuesto en to-

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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0,3%
Fu el crecimiento anual que anotó el 
Imacec, dado a conocer en noviembre 
pasado.

2020
Cerró con una inflación total que alcan-
zó a un 3%, respondiendo principalmen-
te a algunos bienes de alta demanda,
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Subpesca lanza en terreno 
programa “Caleta Inteligente”

Enel Chile compromete la reduc-
ción del 64% de sus emisiones direc-
tas de Co2 para el año 2023. Esto, res-
pecto a lo generado por sus opera-
ciones de generación en 2017. 

Con este compromiso, Enel Chi-
le se convierte en la primera empre-
sa eléctrica chilena en aplicar un 
plan de reducción de emisiones di-
rectas de CO2 en sus operaciones de 
generación, y una de las primeras 
dentro del IPSA, en considerar y eje-
cutar un plan de este tipo dentro de 
su estrategia. 

“Seguimos con nuestro plan de 

Enel reducirá un 64% sus emisiones de CO2
versión necesaria para contribuir a 
las metas nacionales en materia am-
biental y social, y responder al com-
promiso con nuestros accionistas”, 
declaró el gerente general de Enel 
Chile, Paolo Pallotti. 

Esta estrategia se sostiene gracias 
al plan de cierre de todas sus unida-
des a carbón y a la inversión en ener-
gías renovables, mediante la cual 
agregará 2,4 GW de capacidad ins-
talada, provenientes de fuentes eó-
licas, solares, geotérmicas e hídricas 
al año 2023. Más de 1,3 GW están ac-
tualmente en construcción. ( JOP).
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EL COMPLEJO 

térmico dejará de 
operar hacia el 2022.

descontaminar la matriz de genera-
ción e impulsar el uso siempre más 
eficiente y limpio de la energía. Es-
tamos liderando la transición ener-
gética con la determinación y la in-

PRIMERA ACTIVIDAD DE NUEVA SUBSECRETARIA, ALICIA GALLARDO

Durante su primera salida a terre-
no, la Subsecretaria de Pesca y Acui-
cultura, Alicia Gallardo Lagno, y el 
director del Indespa, José Pedro Nú-
ñez, anunciaron la iniciativa Cale-
ta Inteligente, uno de cuyos propó-
sitos es apoyar a la pesca artesanal 
frente al impacto de la pandemia. 

Ambas autoridades advirtieron 
que el programa busca generar 

La iniciativa busca generar una aproximación entre la comunidad y las caletas, así 
como cerrar brechas que afectan a las pescadoras y pescadores, como la digital. 

pescadores puedan comercializar 
sus productos a través de internet. 

“Buscamos poner a disposición 
de la comunidad los productos del 
mar. Hay entonces aquí también un 
esfuerzo enfocado en la seguridad 
alimentaria”, acotó el director del 
Indespa. 

Entre otras acciones, Caleta Inte-
ligente integrará y perfeccionará 
distintas iniciativas que hoy ejecu-
tan por separado Subpesca, Serna-
pesca e Indespa. 

 
Ejemplos 

Una de las iniciativas que englo-
bará Caleta Inteligente es Caleta en 
Línea, un portal de Sernapesca que, 
a través de un clic, apunta a entre-
gar información clave sobre las ca-
letas, desde su ubicación hasta los 
productos que ofrecen.  

Otra es Ruta de las Caletas, un 
programa de Indespa que -en el con-
texto de la pandemia- reemplazó 
sus muestras gastronómicas itine-
rantes por la venta, en modalidad 
piloto, de productos artesanales a 
través de internet. 

En el curso de la visita a la caleta, 
ambas autoridades conocieron di-
versos avances posibilitados por el 
apoyo del Indespa, como la instala-
ción de un sistema de cámaras para 
seguridad y la adquisición de un ca-
mión. 

 
Solicitud a diputados 

La Subsecretaria de Pesca y Acui-
cultura, Alicia Gallardo Lagno, pidió 
a la Cámara de Diputados aprobar 
un proyecto de ley del Gobierno 
que permite a los pescadores arte-
sanales de todo el país capturar este 
año remanentes de cuotas corres-
pondientes a 2020. 

La iniciativa, solicitada en su mo-
mento por el sector artesanal, esta-
ba ad portas de ser votada ayer en 
la sala de la Cámara, pero algunos 
diputados impidieron que fuese de-
batida en el hemiciclo, lo que retra-
só su trámite.                                  ( JOP).
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una aproximación entre la comu-
nidad y las caletas existentes a lo 
largo del país, así como cerrar bre-
chas que afectan a las pescadoras 
y pescadores en materia de acce-
so a las tecnologías digitales y co-
mercialización de sus productos, 
entre otras. 

“El apoyo a las pescadoras y pes-
cadores es prioritario, especialmen-
te ahora que su actividad enfrenta 
dificultades por la pandemia. Cale-

ta Inteligente buscará que el sector 
artesanal acceda a tecnologías, por 
ejemplo, con cámaras para cuidar 
las áreas de manejo. Queremos tam-
bién acercar la caleta a los consumi-
dores para que valoren y consuman 
los productos que allí se producen”, 
sintetizó la Subsecretaria. 

Alicia Gallardo y José Pedro Núñez 
anticiparon que uno de los propósi-
tos del plan es avanzar hacia un es-
cenario en el que las pescadoras y 

Equipo Economía y Negocios 

contacto@diarioconcepcion.cl
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LA PRIMERA 
subsecretaria de Pesca 

transparentó que su sello 
será el apoyo a la pesca 

artesanal

Cierres de centrales a 
carbón en Coronel
El 31 de diciembre pasado desconectó 
definitivamente la unidad 1 del comple-
jo Bocamina, mientras que la unidad 2 
dejará de operar en mayo de 2022

1
“clic” permitirá conocer datos exactos 
de las caletas, como ubicación y oferta. 
Se denomina Caleta en Línea.
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La canción y videoclip que se 
presentan el domingo fueron 
realizados a través de 
plataformas virtuales. 

Un trabajo  
hecho a distancia

“En este momento, las circunstancias nos invitan a quedarnos en casa. Por más que esto pue-
da resultar complicado para algunos, les sugiero aprovechar de reflexionar y a pintar y dibujar, que 

no es algo sólo para artistas”. 

Morella Jurado, artista visual

#MeQuedoEnCasa

HOY A TRAVÉS DE LAS REDES DE CORCUDEC

A través de las plataformas vir-
tuales, la Orquesta UdeC se ha 
mantenido cerca de la comuni-
dad durante esta pandemia. Y 
hoy, desde las 19 horas, se exhibi-
rá en las redes sociales de Corcu-
dec la última presentación de la 
temporada. En esta actuación, 
previa al inicio de su periodo de 
vacaciones, el ensamble de bron-
ces de la agrupación interpretará 
el clásico “Bésame mucho”.  

La destacada composición fue 
escrita en 1936, por la mexicana 
Consuelo Velázquez. Según el 
mito, “Consuelito”, habría crea-
do esta obra a los 16 años antes de 
su primer beso, entregándole un 
tono poético a la melodía. No obs-
tante, en una entrevista, su hijo 
Mariano Rivera explicó que se tra-
ta de un himno al amor dedicado 
a las parejas que se encontraban 
separadas en el periodo de guerra. 
En esta ocasión, la sección de 
trombones y tuba, formado por 
Eduardo Espinoza, Ramiro Arce, 
Rubén Flores y René Ulloa en la 
tuba, además del músico invitado 
Eric Melimán, darán vida a este 
verdadero himno romántico. 

La sección de trombones y tuba 
tiene un sonido similar a la voz 
humana, sobre todo masculina. 
Por ello, este tema con arreglos 
musicales queda perfecto para 
ser interpretado por el ensamble 
de bronce. 

“El bolero es un ritmo de origen 
cubano, muy transversal en todo 
Latinoamérica, muy querido en 
Chile por las generaciones de an-
taño”, explica Eduardo Espinoza, 
trombón de la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC y miembro del ensamble. 

 
Una temporada distinta 

Mario Cabrera, gerente de Cor-
cudec, se refirió a lo que fue este 
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El ensamble de bronces de la Orquesta interpretará “Bésame 
mucho” en lo que será su última presentación antes de iniciar 
un receso por vacaciones.  

Cada presentación es gratamen-
te recibida por la comunidad, de-
mostrando su fidelidad para la 
Orquesta, esto motiva a los músi-
cos a continuar con el esfuerzo”. 

En ese sentido, agregó que “esta-
mos muy satisfecho con los resul-
tados, por lo que consideramos 
continuar con este tipo de presen-
taciones online, una vez que re-
gresemos a las tablas del Teatro 
UdeC, ampliando nuestro alcance 
y ofreciendo nuevas sorpresas”. 

Eduardo Espinoza afirmó que 
“fue una temporada especial y di-
ferente, pero que gracias a Dios 
pudimos tener. Sin la tecnología 
habría sido imposible seguir en 
contacto con las personas, en-
tonces, primero es un honor ce-
rrar el ciclo de los viernes y pre-
sentar una obra grabada en casa, 
un trabajo no menor”. Para lo que 
viene, adelantó que “tenemos en 
carpeta otras obras con las cuales 
seguiremos. Si volviéramos al tea-
tro creo que vamos a continuar 
con esta labor de grabación pues 
ha sido muy beneficiosa”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 

ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Sinfónica UdeC cierra 
su temporada con  
un clásico bolero

CANTANTE YA cuenta con otro sencillo, “Difícil”.

Antipatriarka lanza su nuevo single “Oasis”

Este domingo, a las 20 horas, la 
cantante Antipatriarka lanzará a 
través de sus plataformas musica-
les “Oasis”, su segundo single que 
además viene acompañado de un 
videoclip, elaborado a distancia y 
aprovechando las herramientas vir-
tuales.  

En este tema, la cantante busca 
retratar la complejidad del auto-
descubrimiento en soledad. Tras 
una desconexión física obligatoria, 
el personaje se ve enfrentado a múl-
tiples sentimientos y emociones 

 FOTO: CEDIDA

que le provocan una inestabilidad 
no sólo consigo y lo que creía de sí 
misma, sino que se desenvuelve en 
un cuestionamiento a las relaciones 
externas y cualquier vínculo ajeno 
al individual.  

En la realización de estos trabajos, 
Antipatriarka contó con la colabo-
ración de un completo equipo en 
distintas áreas, entre los que se des-
tacan Soloiris en la dirección crea-
tiva, Voyach en el montaje y edición, 
Jalil Rabi en el apoyo artístico y Pla-
tinada en el registro análogo.
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19
Horas comenzará la 
presentación, que se podrá 
ver en las redes sociales de 
Corcudec. 

“Esta temporada que nos dio 
la oportunidad de aprender y 
abrir un nuevo canal de 
acercamiento”, dijo Mario 
Cabrera, gerente de 
Corcudec. 

Un año de 
aprendizaje

pleja, un año de cambios que nun-
ca pensamos, pero que nos dio la 
oportunidad de aprender y abrir 
un nuevo canal de acercamiento. 

año para la Sinfónica UdeC, en 
un periodo marcado por la emer-
gencia sanitaria. 

“Ha sido una temporada com-
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“Sigan tomando las medidas de precaución hasta que anuncien que hay vacuna para todos. Mien-
tras tanto, solo nos queda seguir cuidándonos, saliendo lo justo de casa, guardando distancia 

social y llevando las mascarillas. Es la única forma de avanzar”.

Sebastián Carrasco, basquetbolista UdeC

#MeQuedoEnCasa

¿SERÁ LA GRAN NOVEDAD AURINEGRA?

Si algún condimento le faltaba al 
clásico, ese era la derrota de Lauta-
ro a manos de San Antonio. Ahora, 
los de Buin tienen 40 puntos y Fer-
nández Vial 38, a falta de solo 3 fe-
chas. El clásico contra Deportes 
Concepción es ya una cosa de vida 
o muerte deportiva. No es lo mismo 
que haber llegado con 5 puntos de 
diferencia con el líder. Eso seguro. 

Arturo Sanhueza ya jugó 45 mi-
nutos antes San Antonio y advierte 
que “me siento preparado para po-
der jugar, estoy cien por ciento para 
estar el sábado y ojalá hacer un gran 
y ser la figura de este clásico”. 

El “Rey” analizó que “es un parti-
do clave porque estamos peleando 
por el título, que es lo que quería-
mos, y también porque es un clási-
co y los clásicos se hicieron para 
ganar. Somos dos instituciones vi-
viendo realidades diferentes, noso-
tros peleando por ser campeones y 
Concepción pagando lo que tam-
bién le costó a Vial cuando recién 
volvió al profesionalismo. Se van a 
jugar todo, igual que nosotros, por-
que estos son los partidos que que-
dan en la historia”. 

La caída de Lautaro les devolvió el 
alma. Sanhueza confesó que “des-
pués de la derrota con San Antonio 
el camarín estaba cabizbajo. Con 
Pablo (Vranjicán) y Kevin (Harbottle)  
hablamos con los jóvenes, les dijimos 
que queda torneo y mantengo eso. 
Esto se definirá al final y debemos lle-
gar con las opciones intactas”. 

En tanto, el técnico Claudio Ro-
jas apuntó que “se nos presenta una 
segunda oportunidad para liderar la 
tabla, aunque es un partido durísi-
mo. Es un clásico y es difícil estimar 
cómo será el desarrollo del encuen-
tro. Son motivaciones distintas. No-
sotros llegamos con las ganas de 
lograr un ascenso y ellos luchando 
por la permanencia. A la hora de 
empezar el juego se equiparan las 
fuerzas y hay que contrarrestar las 
virtudes de Concepción, que son 
bastantes”. 

No adelantó si Sanhueza irá des-
de el inicio, pero sí ha analizado 
bien qué puede presentar el elenco 
de Cristián Muñoz. “Es muy proba-
ble que ellos tengan cierto resguar-
do por este respeto y posiciona-
miento que nos hemos ido ganan-
do como equipo. Si salen a 
especular, hemos entrenado para 
contrarrestar esa fase defensiva que 
puedan presentarnos, pero tam-
bién estamos preparado por si nos 
vienen a presionar arriba, eso ya ha 
ocurrido. Contra Independiente fue 
el último partido donde generamos 

Arturo de frente: “quiero         
ser figura de este clásico”
Experimentado volante aseguró estar al 
cien para jugar, mientras el DT Claudio 
Rojas se refirió a Deportes Concepción y 
lo que puedan proponer en cancha.

Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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hartas ocasiones de gol, bastante le-
jano ya. Nunca hemos sido de defen-
der, pero sí hemos ganado mucho 
en esa fase y esperamos que los ju-
gadores puedan soltarse y jugar de 
una manera rebelde en lo ofensi-
vo”, indicó el estratega.

TABLA DE POSICIONES SEGUNDA DIVISIÓN
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26 
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6 
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6 

8 

7 

8 

8 

11 

8 

9 

11
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32 

32 
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22 

23 

26 

20 

27 

20 
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16 

17 

29 

20 

25 

24 

23 
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23 

29 
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15 

10 
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Se haría la primera 
citación para las 
elecciones de la 
federación gimnasta.

de febrero
6

ERIC SAAVEDRA VA POR LA FEDERACIÓN

Alguien que respira saltos 
y piruetas. Así puede definir-
se a Eric Saavedra (45), el 
hombre que busca ser suce-
sor de Tomás González en la 
presidencia de la Federación 
Deportiva Nacional de Gim-
nasia de Chile (Fedengichi). 

Dueño de una vasta expe-
riencia como deportista, en-
trenador y dirigente, hoy se 
desempeña como presidente 
del Club GES que funciona 
en el gimnasio municipal de 
San Pedro de la Paz.  

En ese rol surgió la inten-
ción de presentarse en las 
elecciones que deberían lle-
varse a cabo en febrero, que 
definirán a la persona que re-
girá los destinos de la discipli-
na los próximos cuatro años. 

 
Cambiando el deporte 

Como una manera de co-
ronar una apasionada carre-
ra califica Saavedra esta op-
ción de sentarse en el máxi-
mo sillón de la especialidad. 

“Desde que me inicié en la 
gimnasia artística, a los cin-
co años, estoy ligado a este 
deporte. Pasé por todas las 
etapas: gimnasta, entrena-
dor, fui DT de la selección na-
cional, estuve a cargo de la 
Comisión Técnica masculi-
na y trabajé en la femenina, 
además de ser gerente técni-
co de la federación. Por eso 
siento que tengo mucho que 
aportar, mi vida está ligada a 
ella, he conocido la parte lin-

El técnico 
que aspira  
al sillón de 
Tomás 
González
Director del Club GES de San 
Pedro de la Paz, postulará  a la 
presidencia de la gimnasia chilena.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Samuel Esparza Muñoz 

samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
da y la fea del deporte. Creo 
que hay muchas cosas que se 
pueden hacer todavía. Por un 
lado, es algo que me gustaría 
hacer y es quizás hasta mere-
cido”, manifiesta. 

Sobre las necesidades que 
avizora en el trabajo federa-
tivo, el profesional es claro. 
“Históricamente nuestra fe-
deración funciona igual: hay 
un campeonato, 30 días antes 
se hacen los selectivos, se 
compra la ropa y así. Pero un 
programa de desarrollo para 
abajo no hay, siempre se ha 
preocupado de la elite. Eso 
falta a nivel federativo, preo-
cuparse de los clubes”, dice. 

En ese aspecto, Saavedra 
sostiene que “nuestra idea es 
centrarnos en el trabajo de 
los clubes, apoyarlos para que 
se desarrollen. Hay que dar-
les capacitaciones técnicas, 
dirigenciales, apoyo técnico 
en torneos, que el apoyo no 
solo sea en Santiago, sino que 
en regiones”, apunta. 

 
Bajando a provincias 

A partir de lo anterior y de 

los cinco años que lleva radi-
cado en Concepción cono-
ciendo la realidad de provin-
cia, es que el programa de 
Eric Saavedra tiene un párra-
fo importante para el traba-
jo de la gimnasia en regiones. 

“Yo entiendo que los clubes 
estén decepcionados por 
cómo ha sido la federación 
históricamente, entonces la 
idea es que entre todos cons-
truyamos una mejor gimna-
sia (...) Siempre he dicho que 
en Santiago son privilegia-
dos porque tienen muy bue-
nas instalaciones, el CAR y el 
CEO. Pero en regiones los clu-
bes tienen la opción de obte-
ner recursos de los gobier-
nos regionales, de las direc-
ciones regionales o del IND, 
en desmedro de Santiago que 
choca con el nivel central. Los 
clubes no postulan a estos re-
cursos por desconocimiento 
y ahí está nuestra función de 
ayudarles. Para allá apunta-
mos, a trabajar, a hacer con-
venios con instituciones de 
regiones y sus gobiernos, con 
instituciones escolares y de 
educación superior. Es tra-
bajar multidisciplinariamen-
te con el único interés en la 
gimnasia, como siempre lo 
hemos hecho”, sentencia. 

UNA EXITOSA CARRERA como deportista, entrenador y dirigente respalda a Eric Saavedra como candidato a la federación.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
33er Juzgado Civil de Concepción, en autos sobre Interdicción por demencia y 
nombramiento de curador, causa Rol V-183-2018, caratulados LEAL/, se declara la 
interdicción definitiva por demencia a doña MERCEDES SILVIA MOLINA SEPÚLVEDA, 
cedula de identidad N° 4.886.929-7, quedando esta privada de la libre administración 
de sus bienes y, se nombra a doña RUTH PAOLA LEAL MOLINA curadora general 
de su madre quien está exenta de rendir fianza y facción de inventario solemne. Tribunal 
ordena publicar e inscribir.

divididos en dos grupos 
animarían nuevamente el 
campeonato femenino en 
Primera División.

equipos
16

Fútbol femenino tendrá Copa 
Libertadores, Copa América 
y posiblemente Juegos 
Olímpicos durante 2021.

Un año de  
gran exigencia

HUACHIPATO está en Primera B y podría retornar en el segundo semestre.
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CAMPEONATO VOLVERÍA EN ABRIL

Casi se quedan sin jugar en 2020, 
pero volvieron en un formato de 
campeonato inédito que a muchos 
les quedó gustando. Por lo mismo, 
el fútbol femenino piensa repetir el 
sistema de torneo empleado el año 
pasado, aunque con variantes que 
aún resta definir y oficializar. 

Serán 16 equipos quienes, en una 
fecha por ratificar -pero que inicial-
mente sería abril- animarán un 
campeonato que nuevamente se di-
vidiría en dos grupos, con ocho 
equipos cada uno. ¿Cómo estable-
cer el orden de cada zona? “El fixtu-
re y los equipos que compongan 
cada grupo se regiría en relación a 
la tabla de posiciones del año pasa-
do. Seguramente en una zona esta-
rán los pares y en otra los impares. 
La idea es hacerlo así. A nosotros, 
por ejemplo, en 2020 nos tocó un 
grupo muy duro con Colo Colo, la 
“U” y UC”, comentó José Luis Espi-
noza, hasta ahora el DT del primer 
equipo de Fernández Vial. 

 
Matices 

Hasta ahí, se mantendría todo 
igual respecto al sistema de torneo 
utilizado en 2020. Pero, de cara al 
próximo campeonato, se buscan 
implementar algunos cambios. 

El primero de ellos sería jugar 
partidos de ida y vuelta. O sea, dos 
ruedas. Además, se busca aumentar 
la cantidad de elencos clasificados 
a la etapa de playoffs. Ya no serían 
dos los clasificados por grupo, sino 
que cuatro. Así, la ronda final para 
dirimir al campeón se disputaría 
desde cuartos de final. Pero tal 

Fútbol femenino planifica  
el retorno a la competencia  

la idea es ganar tiempo y arrancar 
el campeonato nacional en abril. 
Por ello, la fecha de retorno a las 
prácticas de cada equipo debería 
ser, a más tardar, los primeros días 
de marzo.  

Por ese lado, ni Fernández Vial ni 
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Ya hubo reunión entre clubes y Anfp para proyectar una temporada que tendría 
varios cambios. UdeC y Fernández Vial representan al Biobío en el torneo. 

UdeC tendrían problemas, ya que 
en la temporada pasada fueron de 
los primeros clubes en retomar con 
éxito los entrenamientos. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

como habría más posibilidades de 
acceder a postemporada, también 
el torneo 2021 tendría cuatro des-
censos en total: dos por grupo. Anfp 
baraja aquella opción, que no es del 
gusto de todos los clubes, conside-
rando que, de aprobarse la idea, un 
cuarto del total de equipos partici-
pantes perdería la categoría. 

“En ese caso, si no logras entrar a 
playoffs, automáticamente ya estás 
peleando por no descender. De los 

ocho por grupo, clasifican cuatro, 
quinto y sexto se mantendrían en la 
categoría y los últimos dos bajan. 
Sería durísimo, competitivo y muy 
exigente el torneo”, agregó José Luis 
Espinoza.  

La última de las modificaciones 
que tendría el próximo torneo del 
fútbol femenino, tiene relación con 
la inclusión de tres jugadoras de 18 
años en la citación. Aquella idea se 
explica ya que, a nivel nacional y 
debido a la pandemia, aún no está 
proyectado el retorno oficial del 
campeonato Sub 17. “Anfp busca 
exigir eso, tal como la regla del Sub 
20 en los varones”, sentenció el DT 
Espinoza. 

Considerando que para este año 
habrá un exigente calendario en el 
fútbol femenino, con la probable 
participación de Chile en Tokio con 
los Juegos Olímpicos, la propia 
Copa Libertadores y Copa América, 
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FERNÁNDEZ VIAL Y UDEC son las dos 
instituciones que representan al Biobío  

en Primera División. 
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14/17 14/17
LOS ÁNGELES

14/25
SANTIAGO

16/19
CHILLÁN15/22

RANCAGUA

17/22
TALCA

11/23
ANGOL

10/22
TEMUCO

10/17
P. MONTT

15/17
SÁBADO

14/18
DOMINGO

15/19
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Valerio 30 Martina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción  
• San Martín 1029, depto. 1

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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